
 

《中国烟草学报》编委会和期刊编辑委员会 

会议纪要 

    《中国烟草学报》编委会和期刊编辑委员会会议于2004年11月6日在甘肃省嘉峪关市召开。出席会

议的有国家烟草专卖局原副局长杨传德、烟草学会理事长潘必兴、甘肃省烟草专卖局副局长周孝贤、

酒泉市烟草专卖局局长刘天义、嘉峪关市副市长祁永安、《中国烟草学报》主编朱尊权、副主编袁行

思、编委刘峘、韩锦峰、王智发、毕勇、苏庆德、高同启、郑宪滨。《中国烟草》杂志社副社长刘

杰、中国烟草学会副秘书长郑富钢，期刊编辑委员会委员副主任委员银铭钦及各位委员。 

    会议由郑富钢副秘书长主持，甘肃省烟草专卖局副局长周孝贤、嘉峪关市副市长祁永安在会上讲

话、国家烟草专卖局原副局长杨传德传达了中国科协人才工作会议精神、烟草学会理事长潘必兴作了

《求真务实  多出精品 促进烟草行业期刊的繁荣与发展》的报告，朱尊权主编根据《中国烟草学报》

编辑出版情况，对《学报》工作提出了很好的建议，刘杰副社长对《中国烟草》及行业期刊的发展谈

了自己的观点。到会的专家、编委及委员在讨论时畅所欲言，对《学报》及各省、市期刊的提高和发

展提出了许多很好的建议。现纪要如下。 

     一、《中国烟草学报》编委会会议 

    《中国烟草学报》编委会会议由朱尊权主编主持，到会的编委有潘必兴、袁行思、刘峘、韩锦

峰、王智发、毕勇、苏庆德、高同启、郑宪滨。杨传德副局长参加了会议。会议讨论了以下内容： 

    （一）、到会编委会一致认为《中国烟草学报》编辑部在第四届理事会的领导下，在中国科协的

大力支持下，在主编和编委会委员的指导下，在广大读者的热情关注下，在编辑部和学会工作人员的

大力协助下，顺利完成了4年19期的编辑出版工作。编辑部在办刊的过程中坚持以“三个代表”为指

导，坚持办刊宗旨，坚持科学发展观，求真务实。认真遵守国家的有关法律、法规,自觉规范出版行

为,积极传播科学思想、科学精神和科学方法,在《中国烟草学报》上刊登了大量的有学术价值的研究

论文和研究报告。在国内外学术研究和科技发展新动向方面发挥了学术先导的作用。同时,本刊还积极

鼓励学术争鸣,使学术研究真正成为科研、生产、管理和改革的先导,成为科研院所、大专院校及生产

管理领域广大科技人员的良师益友。编辑部还注重抓期刊质量，在内容前沿性、覆盖广泛性、报道及

时性和信息丰富方面做工作；开拓期刊广告经营道路，积极推进期刊改版工作。四年来，编辑部工作

圆满完成目标，期刊质量和经济效益都有进一步的提高。 

     （二）、潘必兴理事长及各位编委认为朱尊权院士自《中国烟草学报》创刊以来一直担任学报的

主编，亲自审稿把关，为保证《学报》办刊方向和培养青年科技人才倾注了大量的心血，表现出了崇

高的精神风范。考虑到朱尊权主编的年龄和身体状况，加之朱尊权本人再三提出不再担任主编，提议

朱尊权院士担任名誉主编，袁行思同志担任主编。  

    （三）、朱尊权、袁行思提出：目前烟草行业公开出版发行的科技类期刊有3种，即：《中国烟草

学报》、《烟草科技》、《中国烟草科学》。提议进一步加强《学报》编委会和编辑部的力量，提高

质量，确保《学报》在行业科技期刊中龙头的地位。建议通过有效途径使以上三种期刊在定位上分出

层次，《学报》侧重基础研究和自然科学研究领域；《烟草科技》和《中国烟草科学》侧重工业技术

和农业技术应用领域，使这三种期刊明确定位，互相协调，合理交流稿件，配置稿源。以避免重复和

稿源闲置。合理设置栏目，增强实效性和可读性。 



    （四）、争取进入核心期刊的序列。《烟草科技》现已进入中文核心期刊，成绩显著。为了进一

步提高《学报》的学术地位和权威性，在提高质量的基础上，明确核心期刊影响因子的内在因素，做

好提升工作。 

    （五）、适当增加社会科学的版面。《中国烟草学报》是以自然科学为主的学术期刊，建议适当

增加社会科学的版面，可适当刊登产业政策、经济运行等方面理论性强和学术性强并具有前瞻性的文

章，加强对行业的指导作用。 

    （六）、进一步提高期刊质量。提高编辑质量和稿源质量是提高期刊质量的基础。加强学术交流

活动，营造“百花齐放，百家争鸣”的学术氛围，提倡原创性学术观点。发动科技骨干、学科带头人

向学报投稿，建议作为评选优秀科技工作者的条件之一。组织有关作者进行写作基础性培训，提高论

文写作水平。 

    要进一步提高审稿质量，制定严格大审稿制度。按照新闻出版署规定的“三审制”，加强稿件的

审稿管理。编辑部要提高对稿件的编辑质量，加强学习，更新观念，提高编辑业务水平。要进行有针

对性地选题组稿，提高学术水平，对国家局、国家科技部和国家自然基金委等重点项目的研究论文要

优先刊登，提高首次报道率。注意英文摘要的编辑和版面的有效利用。 

    （七）、加强编辑部的自身建设，聘请栏目责任编辑。目前由于学会编辑部人员有限，长期以来

《学报》编辑出版工作一直由1人承担。虽然保证了期刊的正常出版发行，但要保证期刊不断发展，不

断进步，办出特色，办出水平。编辑部的人员配备还很有限，改为双月刊的《学报》，出版周期缩

短，工作量加大，对于稿件的审阅、编排、校对工作要求更高，特别是今年学会换届改选，领导对

《学报》工作又提出了新的要求。为了进一步做好《学报》的编辑出版工作，发挥学术先导的作用。

根据新闻出版署的要求（双月刊4～5人），朱尊权名誉主编和袁行思主编的提议，学习和参照《中国

烟草》杂志社的用人机制，建议编辑部招聘栏目责任编辑1～2名。分别负责工业、农业栏目的责任编

辑。 

    （八）、适当调整编委会组成，发挥好编委会的作用。编委中农业、工业、经济等专业的编委要

配备齐全，请主编和编委推荐适当人选，使专业覆盖全面，方便工作。编委要对学报的发展提出方向

性的指导意见，各专业编委要对稿件内容的学术性、理论性、专业性和逻辑性等方面进行审阅，严格

把好质量关。 

    二、期刊编辑工作委员会会议 

    1、会议讨论了潘必兴理事长的讲话。各位代表认为期刊工作要始终坚持以“三个代表”为指导，

树立科学发展观，加强职业道德学习，提高编辑人员的政治素质、科学文化素质和辩证唯物主义水

平，在烟草行业改革发展的关键时期，使我们的宣传阵地能够与时俱进，发挥越来越大的作用。 

    2、会议代表一致同意刘杰副社长担任第五届理事会期刊编辑委员会主任委员。建议委员的组成应

考虑区域性，担任两届的委员原则上不再连任，已退休或调离学会的委员不再担任委员，委员应具备

一定的编辑业务素质。 

    3、会议代表讨论了明年的活动。建议举办1期编辑业务培训班或论文写作培训班；结合学会年会

表彰优秀编辑或优秀期刊。 

                                               2004年11月6日 
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